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香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北

京報道）內地日前爆出問題疫苗案

件，繼去年長生生物等多家疫苗企

業生產的65萬支百白破疫苗不合格

後，狂犬病疫苗日前爆出生產記錄

造假。昨日晚間，長春新區公安分局發佈通告稱，當天長春長生

董事長高某芳等15人因涉嫌刑事犯罪被依法刑拘。長生生物所

在的吉林省，以及問題疫苗流入最多的山東省，兩省紀委監委成

立專門小組徹查追責。目前，已有逾25個省份對問題疫苗回

應、表態，各地均表示已停用長生生物生產的狂犬病疫苗，不合

格百白破疫苗流入較多的河北等地亦發佈疫苗補種方案。

香港文匯報訊 據央視新聞報道，
國家藥監局負責人近日通報了長春
長生疫苗案件：責令停產、立案調
查，組織對所有疫苗生產企業飛行
檢查。內地疫苗行業將迎來新一輪
的密集檢查。從財務數據上看，內
地疫苗產品的毛利率區間為60%左
右到90%左右，高毛利特性十分突
出。「一個疫苗產品從研發到上
市，周期長、投入大、風險高。」
一位疫苗企業負責人表示，至少需
要10億元（人民幣，下同）到15億
元的投入，時間周期也需要7—15
年，研發成本沉澱蘊含在高毛利的
背後。
博沃生物董事長吳克也表示，跨

國藥企的工業能力、保障能力滿足
不了內地人口數量上的需求，目前
國產疫苗實際上比進口疫苗價格便
宜，為中國的計劃免疫節約了很多

費用。
從行業格局上來看，此前，內地

疫苗產品的研製和生產企業主要是
原衛生部下屬的北京、上海、武
漢、成都、長春、蘭州生物製品研
究所。20世紀90年代以後，內地
針對疫苗逐步放寬管制，部分民營
企業紛紛涉足疫苗領域，外企默沙
東、葛蘭素史克、賽諾菲．巴斯德
等也進入中國，內地疫苗市場形成
國企、民企和外資三足鼎立的局
面。
這種行業結構也在發生變化。安

信證券一份研報中指出，目前內地
疫苗市場仍由一類疫苗為主導，但
佔比呈現逐年下降趨勢。2015年，
國有企業在一類疫苗市場的佔比約
79%，一類疫苗佔整體疫苗市場數量
的59%。二類疫苗市場主要由民營
企業主導，2015年整體市場佔比約

41%，呈逐年增長態勢。

內地疫苗企業僅40餘家
「疫苗行業是一個相對封閉的系

統。」一位行業研究員表示，其銷
售渠道封閉、降價壓力沒有那麼
大，其准入門檻也相對較高，因此
行業集中度相對較高，內地疫苗生
產企業不過40家出頭，其中大部分
企業只生產單一品種。
但由於人口老齡化、經濟增長等

宏觀和微觀因素，內地疫苗市場需
求量增加，讓內地疫苗企業呈現毛
利率高的特點。
據不完全統計，包括長生生物、
智飛生物、華蘭生物等在內的企業
數據顯示，內地疫苗企業的自主疫
苗產品的毛利率區間約為 60%到
90%左右，而代理疫苗毛利率一般保
持在20%到30%。

香港文匯報訊 據國家藥監局網站報
道，7月23日下午，國家藥監局召開黨
組擴大會議，傳達學習習近平總書記對
吉林長春長生疫苗案件重要指示精神，
研究貫徹落實措施。黨組書記、副局長
李利主持會議，黨組成員、副局長徐景
和出席，局長焦紅列席，局有關司局負
責人參加。
會議指出，習近平總書記重要指示充

分體現了黨中央以人民為中心的發展思
想和對人民群眾身體健康的高度重視，
為我們進一步做好案件查處工作、排查
風險隱患、完善疫苗管理體制、回應社
會關切，指明了方向，提供了遵循。國
家藥監局要認真貫徹落實習近平總書記

重要指示精神和李克強總理批示要求，
牢固樹立「四個意識」，提高政治站
位、增強政治敏銳性，以高度的責任感
與使命感，按照「四個最嚴」的要求，
全力保障群眾用藥安全有效和社會安全
穩定大局。

對全國疫苗企業飛行檢查
會議決定，一是在前期工作基礎上，

進一步增加人員，充實案件查處工作領
導小組力量，全力配合國務院調查組工
作。二是對長春長生所有疫苗生產、銷
售全流程、全鏈條進行徹查，
盡快查清事實真
相，鎖定

證據線索。三是堅持重拳出擊，對不法
分子嚴懲不貸、以儆效尤；對失職瀆職
的，從嚴處理、嚴肅問責。四是針對人
民群眾關切的熱點問題，做好解疑釋惑
工作。五是舉一反三，對全國疫苗生產
企業全面開展飛行檢查，嚴查嚴控風險
隱患。六是對疫苗全生命周期監管制度
進行系統分析，逐一解剖問題癥結，研
究完善我國疫苗管理體制。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國上市公司協會
近日關注到國家藥品監督管理局通告以及吉林省食品
藥品監督管理局對長春長生生物科技有限責任公司
（以下簡稱「長春長生」）的行政處罰決定書，並表
示長春長生是上市公司長生生物科技股份有限公司
（以下簡稱「長生生物」，000268.SZ）的子公司，
其在生產經營過程中違反國家藥品生產規定，將不合
格疫苗產品流向市場，突破人的道德底線，造成惡劣
影響，對此予以強烈譴責。
中國上市公司協會再次倡議，上市公司應當嚴格恪

守《中國上市公司誠信守則》，牢固樹立社會責任意
識，誠信合規經營；真實、準確、完整、及時、公平
地履行信息披露義務，杜絕虛假記載、誤導性陳述或
重大遺漏，持續提高信息披露質量；進一步加強公司
內部控制，健全風險管理體系，不斷提高上市公司治
理水平。尤其要把人民生命安全放在首位，嚴控道德
風險，狠抓產品安全，為維護一個安全、放心、可信
任的生活環境作出應有的社會貢獻。

國家藥監局徹查長生所有疫苗
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接種長春長生疫苗接種長春長生疫苗
深幼兒仍患百日咳深幼兒仍患百日咳

內地疫苗需求大 毛利最高達九成 中國上市公司協會斥：
突破人類道德底線

「 我 手
中 的 權 力
直 接 關 係

到人民群眾的生命安全！我
雖然沒有親手殺人，但由於
我的玩忽職守，由於我的行
政不作為，使假藥盛行，釀
成了一起又一起慘案。」近
幾天來，內地民眾手機朋友
圈被這篇由國家食藥監局原
局長鄭筱萸在行刑前留下的
遺書刷屏。據悉，鄭筱萸是
建國後第一名被處以死刑的
部級高官。他死後，內地醫
藥領域的造假並沒有結束。
最近一起案件，是全球都關
注的問題疫苗案。

長生生物等企業，在不到
一年的時間內，被爆出多起
問題疫苗案件，涉及狂犬病
疫苗和百白破疫苗。涉案企
業所在的吉林省，以及問題
疫苗流入最多的山東省，兩
省的紀委監委日前已成立專
門工作組，正式介入疫苗

案，將對可能存在的違法違紀問題一
查到底。

疫苗尤其是百白破等一類疫苗，其
生產銷售與政府採購密切相關。連日
來，涉及到長生生物可能存在的官商
勾結、利益輸送的相關情況，早已被
網民「扒」精光。甚至就在問題疫苗
案發前兩個星期，長生生物還獨家協
辦 「 山 東 省 2018 年 流 感 防 控 研 討
會」。這一會議也被稱為「長生生物
四價流感疫苗上市會議」，聚集了來
自山東省17地市200個區縣的疾控中
心主任、副主任、科長近300人。此
前，長生生物的25萬支百白破問題疫
苗流入山東，但長期未被公開，這其
中到底有沒有「貓膩」，輿論期待紀
委監委給出權威答案。

針對問題疫苗案，各級紀委監察部
門、公安部門已相繼出手。多次失信
於國人的疫苗行業，能否在這場風暴
中徹底根除沉疴，撿回良心，重新取
信於民？讓我們拭目以待。

■香港文匯報記者 劉凝哲
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香港文匯報訊香港文匯報訊 據深廣電第一現場報據深廣電第一現場報
道道，，家住深圳福田彭女士的孩子今年年初家住深圳福田彭女士的孩子今年年初
接種了百白破疫苗接種了百白破疫苗，，不久後就一直咳嗽不久後就一直咳嗽，，
最終被確診得了百日咳最終被確診得了百日咳，，而近日彭女士翻而近日彭女士翻
看疫苗本看疫苗本，，發現百白破疫苗正是來自長春發現百白破疫苗正是來自長春
長生公司長生公司。。
彭女士說彭女士說，，今年今年22月月2222日日，，她帶她帶33個月個月

大的女兒前往社康中心接種了百白破疫苗大的女兒前往社康中心接種了百白破疫苗
的第一針的第一針，，回家之後大概十多天的時間回家之後大概十多天的時間，，
女兒就出現了嚴重的咳嗽女兒就出現了嚴重的咳嗽、、氣喘症狀氣喘症狀，，咳咳
嗽厲害的時候會面色發紺嗽厲害的時候會面色發紺。。
彭女士帶着女兒去了多家醫院彭女士帶着女兒去了多家醫院，，但都沒但都沒

有查出具體病症有查出具體病症，，後來到兒童醫院後來到兒童醫院，，請醫請醫
生進行百日咳化驗生進行百日咳化驗。。深圳市兒童醫院確診深圳市兒童醫院確診
為百日咳為百日咳，，當時的百日咳當時的百日咳DNADNA定量測定定量測定
遠遠高於正常值遠遠高於正常值。。彭女士的女兒於彭女士的女兒於55月初月初
入住了深圳市第二人民醫院兒科的重症監入住了深圳市第二人民醫院兒科的重症監
護室護室，，在重症監護室進行搶救在重症監護室進行搶救。。
彭女士表示彭女士表示，，孩子現在咳嗽的症狀雖然孩子現在咳嗽的症狀雖然

頻次少了一些頻次少了一些，，但是發作起來的症狀基本但是發作起來的症狀基本
沒有減輕沒有減輕，，而且觀察到寶寶在發聲的時而且觀察到寶寶在發聲的時
候候，，聲音嚴重嘶啞聲音嚴重嘶啞，，說明呼吸道或者聲帶說明呼吸道或者聲帶
受到了一定損傷受到了一定損傷，「，「這家藥企是不是應該這家藥企是不是應該
對這件事情給我們一個說法對這件事情給我們一個說法？」？」

內地問題疫苗案件爆發後，令全國各界
震驚。習近平主席、李克強總理日前

作出指示、批示，要求對問題疫苗案件一
查到底，嚴肅問責，依法從嚴處理。最新
消息顯示，吉林、山東省級紀委監委已正
式介入問題疫苗案。
據中紀委網站報道，吉林省紀委監委
已採取三項措施：一是對反映長春長生
及其主要負責人的問題線索和信訪舉報
進行梳理和調度；二是責成駐省食藥監
局紀檢組、長春市紀委監委在查清事實
基礎上，釐清責任，對省市食藥監部門

相關責任人失職瀆職問題，依紀依法嚴
肅查處問責；三是成立責任追究工作
組，對長春長生改制、生產、經營過程
中可能存在的腐敗問題進行調查追責。
長春新區公安分局在23日對長春長生董
事長高某芳等人立案調查，昨日正式依
法刑拘。
山東省是受問題疫苗影響最大的省

份，65萬支不合格百白破疫苗中的25萬
支流入山東。中紀委網站報道，山東省
紀委監委已成立由一名省紀委副書記和
一名省紀委常委負責的專班，組織得力

人員立即開展工作，重點對「問題疫
苗」進入山東、使用過程中是否存在監
管不到位、程序違規、利益輸送等問
題，以及相關責任部門的履職情況進行
全面調查。要求「不放過任何一個疑
點，切實履行好執紀執法、監督檢查的
職責，發現違紀違法和失職瀆職問題，
堅決嚴肅查處、嚴厲問責」。

多地將為兒童補種疫苗
此次問題疫苗案件在一定程度上引發國

人對國產疫苗的信任危機，已有逾25個省

份的權威部門就此進行回應。北京、河
南、廣西、湖南等省份明確表示，問題疫
苗未流入境內。上海、福建、重慶、山西
等省份表示，已封存並停用長生生物的狂
犬病疫苗。
據悉，去年，長生生物和武漢生物生產

的不合格百白破疫苗逾65萬支，其中長生
生物生產的25萬支不合格疫苗流入山東，
武漢生物生產的不合格疫苗逾19萬支流入
重慶、21萬支流入河北。山東、河北、重
慶三省市均表示，將對接種了不合格百白
破疫苗的兒童進行補種。

■■77月月2020日日，，山西省疾病預防控制中心疫苗門診副主任賈山西省疾病預防控制中心疫苗門診副主任賈
春堂向媒體展示已經封存的長春長生狂犬病疫苗春堂向媒體展示已經封存的長春長生狂犬病疫苗。。 中新社中新社

■■幼兒在內地疾病預防控制幼兒在內地疾病預防控制
中心接種疫苗中心接種疫苗。。 資料圖片資料圖片


